
本报讯 （记者 马超 ） 11月
10日， 朝阳区与新疆和田地区墨
玉县和兵团第十四师就街镇乡结
对开展精准扶贫精准脱贫签订协
议， 朝阳区安贞街道等3个街乡
与墨玉县扎瓦镇等3个镇乡， 东
坝乡与第十四师47团结成帮扶对
子 ， 协议支援资金1356.7万元 ，
用于支持受援地改善民生， 助力
脱贫攻坚。 北京市支援合作办表
示， 通过乡镇一级结对帮扶， 有
利于实现支援资金向深度贫困地
区倾斜， 向乡村基层延伸， 这是
本市深化 “携手奔小康” 行动的
一部分。

11月8-11日 ， 市支援合作
办、 新疆和田指挥部协调组织
对口支援的和田地区、 兵团第
十四师及各帮扶县市、 团场来京
与朝阳、 海淀、 大兴和平谷四个
区， 深化对接携手奔小康结对帮
扶工作。

经过充分调研沟通， 京和两
地部分区县就产业合作、劳务（就

业）协作、人才支持、社会帮扶、资
金支持几个方面初步达成共识。
北京将积极动员在京企业到受援
地落户，重点推进一些“疏解非首
都功能”产能项目的转移；积极发
挥各区旅游资源的优势， 促进结
对双方旅游产业合作发展； 充分
利用各区的资源平台， 帮助受援
地优质特色产品进超市、进市场、
进家庭。 将帮助举办各种就业技
能培训班、 劳务输出经济人和劳
务公司经理培训班， 促进贫困户
劳动力实现转移就业。 积极推动
各区专业技术人才 （含教师、医
生、科技、文化、社会工作）到受援
地传授专业技能， 重点帮助受援
地提高教育、 医疗卫生和科技水
平。同时，积极推动受援地专业技
术人员到北京学习培训。 推动各
类社会公益组织参与扶贫， 努力
实现各类社团组织、 普通家庭与
和田地区的贫困家庭结对帮扶。
承诺每年安排一定额度的财政资
金帮助受援地精准扶贫脱贫。
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“携程亲子园事件” 发生后，
受到社会广泛关注。 在呼吁尽快
填补机构监管漏洞之外， 更多讨
论聚焦于其折射出的我国３岁以
下托育服务严重供给不足的现
实 。 “新华视点 ” 记者调查发
现， 一方面， 全面二孩政策实施
带来托育需求持续增加； 另一方
面， 托育机构匮乏、 标准制度缺
失 ， 监管部门混乱 ， 托育市场
“发育不良” 现状凸显。

党的十九大报告把 “幼有所
育” 作为保障和改善民生的重要
内容。 “幼有所育” 谁来育、 怎
么育， 已成为公众关注的问题。

我国婴幼儿入托率仅为
４．１％ “入托难”成家长心病

据权威部门统计， 全国婴幼
儿在各类托育机构的入托率仅为
４．１％， 远低于一些发达国家５０％
的比例。 “入托无门” 成为很多
０岁到３岁幼儿家长的心病。

北京市民刘先生两年前就遭
遇这样的困扰， 由于他的孩子是
１１月份出生， 当年不满足三 周
岁才能上幼儿园的条件， 在找
了几所公立幼儿园无望后， 不得
已刘先生把孩子放到了小区里的
“家庭托儿所”， 然而， 上了不到
３个月， 该园因为没有相关资质

而停办。
“没办法，只好靠‘两边老人

轮流值班、保姆随时更换、家里安
装摄像头’等方式，熬到小孩３岁
才上了幼儿园。 ”刘先生说。

入托难， 已成为各地面临的
共性问题。 据上海市妇联２０１７年
初的调查， ８８％的上海户籍家庭
需要托育服务， 上海有超过１０万
的２岁儿童需要托育服务， 而上
海市集办系统与民办系统合计招
收幼儿数仅为１．４万名。

“过去独生子女政策在一段
时期里降低了托儿需求， 使托儿
所的消失暂时没有呈现出太大影
响， 但如今随着二孩政策的实施
和家庭结构的改变， 我国的托育
难题急剧显现出来。” 中国人民
大学国家发展与战略研究院研究
员杨菊华说。

面对规模极其有限的托育市
场， 家长们的选择充满无奈。 多
位家长反映， 少数具有办学许可
的民办托儿所， 硬件一般， 名额
却长期供不应求； 一些在工商部
门以 “教育咨询” 名义注册的早
教机构， 实际是违规从事婴幼儿
日托服务， 随时有关门风险； 而
家庭作坊式的托育点， 卫生、 消
防等方面可能存在安全隐患， 威
胁到孩子人身安全。

半年跑了多个部门办不
下一个托儿所 托育市场
“发育不良”

记者调查发现， 目前我国托
育市场整体面临机构数量不足、
服务管理缺失、 政策支持不够等
问题。

———公办缺位。 在经济体制
改革过程中， 大量事业单位办的
福利性托儿所被裁减。 随着二孩
出生带来的学前教育资源紧张，
很多地方公立幼儿园也陆续取消
原本针对两三岁儿童的 “托班”，
公办托育服务进一步萎缩。

以上海为例， ２０１５年全市独
立设置托儿所仅３５所， 比２０１１年
减少２１所； 在０－３岁８０万左右婴
幼儿总数中， 能上托儿所的只占
０．６５％。

———民办缺 “路 ”。 上海一
位退休幼儿园园长陆女士此前被
某民办托育机构找来创办托班，
但过程却充满曲折。 在向教育局
申请行政许可未果后， 她又陆续
找了妇联、 卫计委等部门， 但均
表示不归本部门管， 半年过去，
至今没有办成。

“没有部门发证， 也没有部
门监管。 想办个托儿所最后不知

道该找谁。” 陆女士说。
据了解， 我国托育市场目前

尚无明确的审批和管理部门， 多
地教育部门称， 学前教育从３岁
开始， ０－３岁的托育不归其主管，
早已停止发放托儿所牌照。 一些
创办者由于拿不到教育许可， 转
而去工商部门以 “教育咨询机
构” 名义办理营业执照， 把托班
先开起来。 但工商部门又表示，
教育咨询机构不具备提供午餐、
全日制托育资格。 复杂的创办流
程让民办机构望而却步。

———标准缺失。 由于缺乏准
入、评定、考核等标准，市场上托
育服务的质量参差不齐。 记者调
查发现， 相当多托育点设置在居
民区内， 有的有个三居室的单元
房就能开班， 师资力量有的靠无
保育资质的家政保姆。 而如果按
照幼儿园建设标准， 很难有企业
点、社区点能够达标。携程方面就
曾表示，幼儿园对班级规模、占地
标准等有很高要求， 在商务楼办
公的企业几乎不可能做到。

政府主导 、 民办同步
多管齐下促进托育市场发展

专家建议， 应明确托育的公
共服务地位 ， 统筹整合管理机

制， 完善相关政策支持， 构建主
体 多 元 、 性 质 多 样 、 服 务 灵
活的市场体系， 更好实现 “幼有
所育”。

“近年来， 我国托育服务供
给长期处于 ‘部门缺位、 市场失
灵、 社会失职、 家负全责’ 的失
衡状态， 当务之急是将托育服务
上升为国家行为。” 杨菊华建议，
应将托育服务纳入国家和地方经
济社会发展总体规划， 明确具体
负责职能部门， 利用整合卫生计
生、 教育、 民政、 人社 、 税收、
工商等部门资源， 为发展提供良
好环境。

贵州省幼儿教师发展中心主
任张剑辉建议， 应通过财政补贴
等方式鼓励发展普惠性托育服务
事业， 在现有公办幼儿园增设托
管班， 明确将幼儿入园年龄向下
延伸。 同时， 出台婴幼儿托育服
务相关的法律法规以及标准规
范， 推动行业发展有章可循。

“应鼓励有资质的主体开办
托儿所 、 托育中心 、 邻托服务
等， 对有条件的企事业单位在自
有场地内建托育设施要给予政策
支持。” 广州市政协委员简瑞燕
建议， 降低准入门槛， 公平对待
并扶持民营托育机构。

据新华社

“幼有所育”谁来育难题待解

前几天， 我国多地出现严重
雾霾， 为防止吸入有害颗粒， 有
部分吸烟人士一边戴着口罩， 一
边不忘在口罩中间开个小口、 照
常吸烟。 网友评价： “看上去好
有创意！”

雾霾天， 戴着口罩抽烟多少
会有助健康吧？ 总吃钙片为什么
还补不进钙？ “少吃多动延年益
寿”， 究竟吃多少 “算少 ” ……
以上种种 ， 折射出当前我们的
“健康营养观” 依然存在诸多空
白和误区 。 如何走向 “精准 ”，
是关乎国人健康的 “民生大事”。

要有正确的 “公共健康观”
“我们对５１万健康人群进行

了长期跟踪研究， 结果表明， 吸
烟对健康的影响远超雾霾。 香烟
烟雾中含有６０００多种化学物质 、
６０多种致癌和致畸物质， 吸烟可
致２０余种疾病 。 每天吸一包香
烟， 抽上２０年， 各种慢病、 肿瘤
都会 ‘找上门 ’。 对吸烟人群 ，
与其躲避雾霾 ， 不如先戒烟 。”
在刚刚结束的 “２０１７精准健康和
精准营养国际研讨会” 上， 来自
英国牛津大学纳菲尔德学院人群
健康系的终身教授陈铮鸣说。

大会主席、 中国营养学会基
础营养分会主任、 中国科学院上
海生命科学研究院林旭研究员认
为， 各类慢性疾病、 恶性肿瘤的
诱因与不健康的生活方式密切相
关， 实现 “精准健康” 首先要树
立正确的 “公共健康观”。

美国国家医学院院士、 哈佛
大学营养学系主任、 美国膳食指
南咨询委员会专家胡丙长， 以及
陈铮鸣、 林旭等专家介绍， 正确
的 “公共健康观” 包括， 吃新鲜

蔬菜和水果 、 保持体重 、 不抽
烟、 少油、 少喝含糖饮料、 多吃
粗粮、 避免过度饮酒、 多样化饮
食生活方式、 增加体力活动。

结论看似简单， 却都有严格
的科学依据。 以吃水果为例， 陈
铮鸣说： “我们发表在 《新英格
兰医学》 杂志的研究结果证实 ，
新鲜水果摄入对低心血管发病风
险有显著相关， 若每人每天食用
一份新鲜水果， 心血管疾病死亡
人数可每年减少５０余万。”

我们需要自己的 “大队
列追踪”

“少吃多动延年益寿”， 那么
按中国人的饮食习惯， 究竟吃多
少 “算少”？

林旭说， 不同人种有不同的
饮食方式和习惯， 不同基因也有
对应的膳食指标。 科学界的共识
是， 针对不同人种、 不同基因类
型要给出不同量化指标的对应
“膳食指南”， 只有这样才能真正
实现 “精准健康”。

“膳食指南 ， 不能是专家们
‘拍脑袋 ’ 讨论出来的 ， 而要靠
扎扎实实的大规模流行病学追
踪研究， 通过对高质量样本数据
进行系统分析和研究得出 。” 林
旭说。

而在当前， 我国还缺乏自己
的百万人群大队列追踪样本。 中
国科学院上海生命科学研究院副
院长、 中国营养学会基础营养分
会副主任陈雁说 ， 目前 ， 美国 、
欧洲等发达国家都开展了多个百
万人群大队列系统研究。 直至近
几年中国才有高质量大队列研
究， 本土研究结果对国人健康更
有指导意义。

同时， 我们的数据收集和存
储还不统一 、 不全面 、 不规范 。
“数据收集不能简单追求大而多，
更要注重质量 。 应建立整体化 、
结构化数据池 ， 包含血压 、 饮
食、 遗传基因、 生活环境、 代谢
情况等多维数据。 只有对高质量
数据进行分析， 才有转化价值。”
陈铮鸣说。

我们需要有科学依据的
产业转化

抽一管血， 花几万元钱去检
测， 就知道吃什么食物能长寿 ？
戴上智能手环 ， 测量血压 、 心
率、 步数、 卡路里消耗就能 “精
准” 控制体重？ ……业内专家认
为， 这些打着 “精准健康” 旗号
的产品大多缺乏科学依据。 乱象
频出的根源是， 产品走在了研究
的前面。

可喜的是， 近年来， 大规模
人群队列的研究结果陆续公布 ，
这就需要科研院所与企业加强合
作， 将实验室里的成果快速产业
化， 开发出有科学研究基础的针
对性产品。

以维生素Ｄ为例， 有人总吃
钙片为什么还是补不进钙？ 研究
发现， 这类人群的体内缺乏足量
维生素Ｄ， 没有办法很好吸收钙。
据此， 可以开发测量维生素Ｄ含
量的快检产品， 辅助不同体质人
群 “精准” 补维生素Ｄ和钙。

正在开发并优化该项产品的
汤臣倍健科技中心总监张旭光博
士说： “除了产业化伊始要有科
学依据， 在产品优化过程中还要
不断对市场反馈数据进行分析 。
一项成功的产品转化， 至少需要
五年反复论证。” 据新华社

戴着口罩还抽烟！
我们的健康如何走向“精准”？ 新华社电 国家互联网应急

中心近日通过自主监测和样本交
换形式共发现７３个窃取用户个人
信息的恶意程序变种， 感染用户
近３万个。 该类病毒通过短信进
行传播会私自窃取用户短信和通
讯录， 对用户信息安全造成严重
的安全威胁。

根据腾讯手机管家查杀病毒
记录显示， 恶意软件打着查询信
息、查看文件等的旗号，伪装成正
规软件进行传播， 存在窃取信息
及支付风险。其中，伪装成查询成
绩单类正规软件的恶意软件中包
含“ａ.ｐｒｉｖａｃｙ.ｅｍｉａｌ.ｄ”木马病毒，该
病毒启动会拦截用户短信， 并将

短信转发给指定号码， 泄露用户
短信中的账户或密码， 可能会给
手机安全造成一定的威胁。

腾讯手机管家安全专家杨启
波分析， 这批恶意程序主要潜藏
在含有校园资讯、 相册等内容的
诈骗短信中 ， 用户一旦点击链
接， 即有可能被感染。

国家互联网应急中心和多家
网络安全机构提醒， 鉴于此类恶
意程序多潜藏在诈骗短信中， 手
机用户需提高对陌生短信的警
惕， 并通过其他渠道核实消息的
真实性。 同时， 还可利用各类安
全软件对诈骗短信、 恶意程序进
行拦截。

恶意程序多潜藏在诈骗短信中

“入托难” 成家长心病
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